

## CONDENAN A ESTADO COLOMBIANO

BOGOTÁ.— El máximo tribunal de lo contencioso administrativo en Colombia condenó al Estado por no haber protegido la vida de las personas que resultaron afectadas por un atentado de la guerrilla de las FARC en un club de Bogotá, en 2003. —DPA



Foto: AFP/Archivo

## CRECE INCERTIDUMBRE

RÍO DE JANEIRO.— Claro favorito en las encuestas y posible excluido de los comicios: el drama del encarcelado exmandatario Luiz Inácio Lula da Silva aumentó la incertidumbre en torno a las presidenciales del 7 de octubre en Brasil, la cita electoral más grande de este año en América Latina. —DPA



CASAS DE CRISTINA FERNÁNDEZ

## AVALAN ALLANAMIENTOS

BUENOS AIRES.— El Senado argentino autorizó a la justicia registros en las casas de la expresidenta y actual senadora Cristina Fernández, imputada en una causa en la que se investigan millonarios sobornos de empresarios de la obra pública a funcionarios de los gobiernos kirchneristas (2003-2015). —EFE

Foto: AFP

EXCELSIOR  
JUEVES 23 DE AGOSTO DE 2018

## GLOBAL

global@gimm.com.mx @Global\_Exc

# DONALD TRUMP “COHEN INVENTA HISTORIAS”

El Presidente de EU calificó así a su exabogado personal al tratar de desmarcarse del delito en el que lo implicó. Aseguró también que no violó las leyes electorales

AFP, REUTERS Y EFE  
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— El presidente estadounidense, Donald Trump, respondió ayer vía Twitter luego de un par de reveses judiciales que involucraron a dos exasesores, criticando al que se volvió en su contra y defendiendo al que se mantuvo leal.

Afirmó, por una parte, que los pagos dirigidos por su exabogado, Michael Cohen, a sus dos supuestas examantes para comprar su silencio durante su campaña electoral “no son una violación” a las leyes electorales, según el extracto de una entrevista difundida ayer.

Cohen se declaró culpable el martes de seis cargos de fraude y dos de violación de las leyes de financiamiento de campaña al haber hecho pagos secretos antes de las elecciones presidenciales de 2016 a mujeres que alegaban haber tenido romances con Trump.

Los pagos “no vinieron de la campaña, vinieron de mí y ya tuiteé sobre eso”, dijo Trump en una entrevista al canal FoxNews. “Ni siquiera es una violación” a las leyes electorales, agregó.

En otro tuit, Trump señaló: “Si alguien está buscando un buen abogado, le sugiero encarceladamente que no contrate los servicios de Michael Cohen”.

El mandatario también aseguró que “Cohen inventa historias”.

Pero, por otro lado, defendió a su exjefe de campaña: “me siento muy mal por Paul Manafort y su maravillosa familia. La justicia tomó un caso fiscal de hace 12 años, entre otras cosas, aplicó una tremenda presión sobre él y, a diferencia de Michael Cohen, él se negó a quebrarse —inventar historias para obtener un ‘trato’—. ¡Gran respeto a un hombre valiente!”, aseguró.

En un duro golpe para el Presidente, Cohen detalló en el tribunal cómo hizo los pagos —que se cree habrían sido para la estrella porno Stormy Daniels y la modelo de Playboy Karen McDougal— y afirmó que estaba actuando a pedido de su jefe, “con el propósito de influir en las elecciones”.



(Los pagos) no vinieron de la campaña, vinieron de mí y ya tuiteé sobre eso.”

DONALD TRUMP  
PRESIDENTE DE EU

Trump ha negado repetidamente tener conocimiento de los pagos en ese momento, al tiempo que acepta que se hicieron usando sus fondos, a los que Cohen tenía acceso.

“Más tarde lo supe”, reiteró Trump en la entrevista.

El mandatario volvió a subrayar un informe de violación de campaña de su predecesor resuelto con un pago de 375 mil dólares después de las elecciones de 2008.

El expresidente Barack Obama “tuvo una violación masiva en la campaña, pero tenía un fiscal general diferente y lo vieron de manera muy diferente”, dijo Trump.

En entrevista, el abogado de Cohen, Lanny Davis, dijo que su defendido no aceptaría un indulto presidencial si Trump se lo ofrecía, porque no quería ser parte de lo que considera un abuso del mandatario de su poder de clemencia. “No quiere nada de Donald Trump”, sostuvo a la cadena MSNBC.

Si bien el caso por el que fue condenado Cohen no está vinculado con la investigación sobre una posible colusión de la campaña electoral de Trump con Rusia, que lleva adelante el fiscal especial Robert Mueller, plantea la posibilidad de que coopere con esa pesquisa revelando información para reducir su condena.

Consultada ayer sobre ese escenario, la portavoz de la Casa Blanca, Sarah Sanders, dijo que, en su opinión, el Presidente “no está para nada preocupado”.

“Sabemos que no hizo nada mal y que no hubo colusión” con los rusos, añadió.

## Alertan injerencia

WASHINGTON.— El Comité Nacional Demócrata (DNC, por sus siglas en inglés) alertó al FBI sobre un intento de hackeo ruso a su base de datos de votantes de cara a las elecciones legislativas del 6 de noviembre, informó la organización política.

“Este intento es una prueba más de que hay amenazas constantes a medida que nos acercamos a las elecciones legislativas y debemos permanecer atentos para evitar futuros ataques”, señaló el jefe de seguridad del DNC, Bob Lord, en un comunicado.

A pesar de que este intento de ataque cibernético ruso falló, el DNC señaló que este movimiento “demuestra que los adversarios todavía están decididos a tratar de interferir en el proceso electoral”.

Un miembro del Partido Demócrata, que prefirió permanecer en el anonimato, explicó que los autores del ataque, actualmente desconocidos, crearon una página de inicio de sesión falsa con la misma apariencia que la de su web, con el objetivo de recopilar nombres de usuario y contraseñas.

— EFE



Foto: AP

El Papa encara las críticas internas de obispos y cardenales para que tome medidas concretas contra la pedofilia y sus encubridores.

## EL VATICANO

## Casos de pedofilia presionan al Papa

AFP  
global@gimm.com.mx

CIUDAD DEL VATICANO.— Elegido hace cinco años para hacer cambios en una Iglesia sacudida por los escándalos, el primer Papa latinoamericano de la historia encara las críticas internas de obispos y cardenales para que tome medidas concretas contra la pedofilia y sus encubridores.

“El reloj nos está marcando la hora a todos los dirigentes de la Iglesia, los católicos están perdiendo la paciencia, la sociedad civil perdió la confianza en nosotros”, advirtió en una declaración escrita el cardenal estadounidense Sean O’Malley, arzobispo de Boston.

El influyente purpurado, presidente de la Comisión Pontificia para la Protección

de Menores, figura en la lista de prelados que piden al papa Francisco medidas “claras, transparentes y concretas” contra curas, obispos y cardenales acusados de abusos sexuales a menores o de encubrirlos.

El Papa argentino está recibiendo denuncias de todo el mundo contra prelados.

El abuso de más de mil menores por parte de 300 religiosos durante siete décadas en EU generó de nuevo críticas y malestar contra el máximo líder de la Iglesia por sus flaquezas ante un fenómeno que tanto ha desprestigiado a la Iglesia.

El asunto será, seguramente, el tema central de la primera visita de un papa en casi 40 años este fin de semana a Irlanda, país donde estallaron los primeros escándalos.

## ACUSADOS

La lista de purpurados involucrados en casos de pederastia se alarga día a día e incluye a sacerdotes de todos los niveles.



Foto: Especial

Actualmente la estatal Unión de Ferrocarriles de Cuba gestiona unos 4,500 km de línea férrea y emplea a más de 21 mil trabajadores.

## CUBA

## Abren el ferrocarril a inversión extranjera

AFP  
global@gimm.com.mx

LA HABANA.— Las líneas férreas de Cuba, principal vía de transporte terrestre en la isla socialista, podrán ser operadas por capitales extranjeros, según una norma difundida ayer como parte de las reformas económicas en el país.

“Este reordenamiento legislativo propone que el ferrocarril pueda ser explotado en todo o en parte, por uno o varios operadores ferroviarios (...) y puede tratarse de una persona natural o jurídica, nacional o extranjera”,

explicó al diario oficial *Granma* el asesor jurídico del Ministerio de Transporte, Edmundo Ronquillo.

La norma fue suscrita hace un año por el entonces presidente Raúl Castro, pero recién publicada en la *Gaceta Oficial*. La disposición entrará en vigencia en un mes y permitirá la “tercerización de la explotación ferroviaria”, previa autorización del Ministerio de Transporte o del órgano competente.

La modalidad de tercerización podrá ser por encargo estatal, concesión administrativa o aprobación de una licencia.

Foto: Reuters



Cosmovisión  
**KIMBERLY ARMENGOL JENSEN**  
 kimberly.armengol@gimm.com.mx

## ¿Otoño latinoamericano?

Para cualquier venezolano que no cuenta con dólares, comprar productos básicos de alimentación, higiene o salud es absolutamente prohibitivo.

Esta semana, Venezuela amaneció con una nueva moneda y con un sismo de magnitud 7.3 grados: esa misma nación de la que más de un millón de ciudadanos han huido en el exodo latinoamericano más grande de la historia de la región. La misma nación que cuenta con grandes reservas de petróleo en el mundo.

Ese país con exceso de petróleo es el mismo que tiene a cuatro de cada cinco ciudadanos sumidos en la total pobreza, la misma de la que han huido más de un millón de personas en lo que va de 2018.

El bolívar soberano (la nueva moneda venezolana) nace en un entorno donde el Fondo Monetario Internacional calcula una hiperinflación de alrededor de un millón por ciento para cerrar el año.

Este nuevo bolívar tiene cinco ceros menos que el anterior. De acuerdo con las mágicas soluciones del genio **Nicolás Maduro**, este mecanismo servirá para detener la inflación (de la que, obviamente, culpa a Estados Unidos, Colombia y demás compinches). Los expertos aseguran que sólo provocará más carestía, será contraproducente y agravará la inflación.

Para cualquier venezolano que no cuenta con dólares, comprar productos básicos de alimentación, higiene o salud es absolutamente prohibitivo. Necesitan montañas de billetes para satisfacer una dosis alimentaria, lo que lo hace totalmente inaccesible.

Desde que **Maduro** fue electo presidente en 2013, ha subido en más de veinte ocasiones el salario mínimo, por decreto. Algunos de estos aumentos son de más de 50 por ciento y no sirven para absolutamente nada.

Un venezolano con salario mínimo puede adquirir: un kilo de pollo, dos rollos de papel higiénico, 12 huevos y algunos pocos productos más. Esas son las subidas por decreto del salario mínimo.

El desastre económico que ha desatado una crisis humanitaria en Venezuela y la conversión del gobierno de Nicaragua en

una dictadura demuestran el profundo grado de descomposición del llamado Socialismo del Siglo XXI.

Esta leve luz que buscaba encender la esperanza de un porvenir mejor se ha venido extinguiendo por la frivolidad de gobiernos como el de la pareja **Kirchner-Fernández** o la corrupción generalizada que se presenta en todas las esferas de la vida pública brasileña (si quiere entender cómo funciona le recomiendo ampliamente la serie de Netflix *El mecanismo*).

Parecería que la última llama de esperanza de este movimiento está en Bolivia, donde **Evo Morales** encabeza algo que podría considerarse como una dictablanda sólidamente apoyada en el narcotráfico.

De los miembros del Grupo de Sao Paulo no queda prácticamente ninguna buena historia que contar y si alguien piensa que México podría seguir esta ruta parece que está muy equivocado. Al momento, el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** ha mandado una gran cantidad de mensajes de responsabilidad económica y política.

Nicaragua no se detiene en sus protestas y hartazgo al gobierno de **Daniel Ortega**, los venezolanos no pueden conseguir lo elemental para sobrevivir y tienen que migrar, ¿podremos estar en la antecala de un otoño latinoamericano?

### POST SCRIPTUM

Desconozco si tengo una crisis de la mediana edad, pero no puedo evitar sentir náuseas por toda la clase de "challengers" que encontramos en las redes sociales.

Miles de humanos demostrando un CI extremadamente limitado al realizar estos retos que no conducen a nada (Dele Alli, Thalía, Fire, Curanto, Zoom, la ballena azul), ¿qué queremos probar?, ¿somos una legión de imbéciles?, ¿no entiendo la modernidad y me convertí en una señora?

Pensé que el clímax de la estupidez lo habíamos logrado con la carita de perro de Snapchat... obviamente me equivoqué.

Twitter: @kimarmengol

## COLUMNA INVITADA

POR DANIEL ZULAUF\*  
 global@gimm.com.mx

### Suiza y México, unidos por ciudades más sanas

Ambos países han implementado serios programas enfocados en la reducción de emisiones de gases con efecto invernadero.

El año 2015 marcó un hito histórico en la lucha global contra el cambio climático. 195 países adoptaron el Acuerdo de París, que tiene como objetivo principal reducir el calentamiento global. Ya desde el documento predecesor, el Protocolo de Kioto, tanto México como Suiza fueron dos firmantes muy comprometidos con dicha causa. Ambos países se han fijado objetivos ambiciosos e implementado serios programas enfocados en la reducción de emisiones de gases con efecto invernadero. También la Agenda 2030 de la ONU para el desarrollo económico social y ambientalmente sustentable marca la hoja de ruta para el futuro que aspiramos para nuestras sociedades, así como para las futuras generaciones.

Como actores comprometidos, México y Suiza saben que uniendo fuerzas y apoyo mutuo los objetivos serán alcanzados de forma más fácil. Fue desde esta lógica que nació el Programa Clima y Aire Limpio en Ciudades de América Latina (CALAC+) a través del cual Suiza colabora con Chile, Colombia, Perú y México. El programa con enfoque de cooperación regional e internacional Norte-Sur y Sur-Sur inició este año y termina en 2021. Persegue una visión de ciudades más sanas y más sustentables que buscan reducir las emisiones de carbono negro y otros contaminantes mediante el fomento de un cambio hacia autobuses urbanos y maquinarias off-road libres de hollín y bajos en emisiones de carbono.

Como muchas otras ciudades del mundo, la Ciudad de México enfrenta el gran reto que implica la contaminación —consecuencia de la gran concentración de población en la ciudad y del tráfico que ésta genera—. El gobierno de la Ciudad de México decidió abordar este problema mediante el programa de Acción Climática de la Ciudad de México 2014-2020. En él incorpora la renovación del parque vehicular de la Red de Transporte de Pasajeros que busca sustituirse por unidades con nuevas tecnologías ambientales para reducir las emisiones nocivas y los gases con efecto invernadero. CALAC+ tiene previsto apoyar a la Secretaría de Medio

Ambiente de la Ciudad de México (Sedema) en la sistematización de la información de los diferentes modelos de transporte implementados en la ciudad para evaluar el beneficio en términos financieros, de operación y de reducción de la contaminación. CALAC+ apoyará a las entidades mexicanas en la elaboración del inventario de emisiones y una propuesta de reglamentación para maquinaria fuera de ruta, además de transferir la experiencia suiza en la implementación de los filtros de partículas que retienen más de 98 por ciento de las partículas generadas por la combustión.

### El programa CALAC+ contempla autobuses urbanos y maquinarias off-road libres de hollín y bajos en emisiones de carbono.

El objetivo de dicho programa es la reducción de contaminantes atmosféricos dañinos en las capitales latinoamericanas mediante el despliegue de motores libres de hollín en el transporte público urbano y maquinaria off-road para así proteger la salud humana y mitigar el cambio climático. Además, tiene la intención de transferir conocimiento e intercambiar experiencias entre pares. Por lo mismo, los estudios y pruebas piloto que se desarrollan en México serán compartidas con funcionarios de otras ciudades latinoamericanas para así generar un efecto de cadena y fortalecer la cooperación Sur-Sur.

Es el fuerte compromiso de Suiza el compartir sus experiencias y apoyar con tecnología innovadora que puede ser útil para otras regiones del mundo para alcanzar juntos una meta en común. Hasta el momento, el programa CALAC+ se encuentra en buen camino y abrirá, sin duda, puertas para varias otras colaboraciones entre México y Suiza en el combate contra el cambio climático y un mejor futuro para el planeta.

\*Encargado de negocios a.i. de la embajada de Suiza en México.

## VENEZUELA

# El terremoto sí dejó daños

REUTERS, AFP Y EFE  
 global@gimm.com.mx

CARACAS.— El sismo de magnitud 7.3 que estremeció el martes el norte de Venezuela, y que tuvo varias réplicas, dejó al menos 47 casas afectadas y daños en dos puentes en la región occidental de Sucre, informó el gobernador regional Edwin Rojas.

El terremoto tuvo una réplica de magnitud 5.7 en la mañana de ayer que volvió a sacudir la región norte de Venezuela y se sintió también en Caracas, sin dejar víctimas, según dijo el ministro del Interior, Néstor Reverol.

El epicentro estuvo ubicado cerca de la localidad Yaguaraparo, en Sucre, la misma del movimiento del martes.

Rojas dijo que los sismos afectaron dos puentes que comunican con la ciudad de Carúpano.

"Hay 47 viviendas afectadas, la iglesia de Irapa (en Sucre) y la alcaldía también sufrieron daños. Afortunadamente no hay víctimas. Dos puentes resultaron con afectaciones que ameritan una gran inversión", manifestó.

Los sismos han sido históricamente de bajo impacto. El más potente y recordado ocurrió el 29 de julio de 1967 con una magnitud de 6.5 y un saldo de 236 muertos.

### El estado de Sucre fue el más afectado; reportan varias réplicas



Un grupo de elementos de Protección Civil de Caracas revisó la estructura de la emblemática Torre de David.

47  
 CASAS

resultaron afectadas por el sismo de 7.3 grados, informaron las autoridades

### DEJAN SU PAÍS

Mujeres embarazadas venezolanas están dejando su país por falta de cuidados prenatales, medicamentos y pañales y están dando a luz en Brasil, donde tres bebés venezolanos nacen cada día.

La llegada masiva de venezolanos sobrecargó los servicios sociales en Roraima y llevó a un incremento del delito, prostitución, enfermedades e incidentes de xenofobia.

## BREVES

### Hacen frente a incendios

VANCOUVER.— El gobierno canadiense anunció la creación de un comité especial, integrado por ocho ministros de su gabinete, para atender la emergencia de los crecientes e incontrolables incendios forestales y coordinar la asistencia.

Luego de que el 15 de agosto la provincia de Columbia Británica se declaró en estado de emergencia por los más de 560 incendios forestales, el gobierno de Justin Trudeau comunicó la creación de ese comité. —Notimex



Foto: AP/Archivo

### Ponen lupa al deshielo

WASHINGTON.— La Agencia Nacional de Aeronáutica y el Espacio de Estados Unidos (NASA) anunció que lanzará en septiembre al espacio un instrumento láser para analizar con alta precisión los cambios en la masa del hielo polar de la Tierra.

El satélite bautizado ICESat-2 medirá el cambio de elevación promedio anual de la capa de hielo terrestre que cubre Groenlandia y la Antártida, capturando 60 mil mediciones por segundo. —EFE



Foto: AP/Archivo

### Piden demoler restos del puente

ROMA.— La comisión constituida por el Ministerio de Infraestructuras italiano para esclarecer las causas del siniestro del día 14 en Génova considera necesario demoler los restos del puente Morandi que quedan en pie para evitar más desplomes.

La comisión envió un informe al ministerio italiano en el que señala "una

situación de peligro" en uno de los pilares del puente y que corre el "riesgo de derrumbarse", dijo a los medios la delegada del gobierno en Génova, Fiamma Spina.

Ella tuvo una reunión en la ciudad italiana con miembros del gobierno y con los técnicos de esta comisión, dirigida por el arquitecto Roberto Ferrazza. —EFE



Foto: Reuters

### Familias coreanas se despiden

SEÚL.— En el tercer día de sus emotivos reencuentros, los coreanos del Norte y del Sur, pertenecientes a familias divididas desde la guerra, ayer se dijeron adiós, probablemente para siempre.

La mayoría de los participantes en las reuniones, que empezaron el lunes, se escalaron norcoreana del Monte

Kumgang, tienen más de 80 años. Nada hace esperar que en un futuro próximo la libre circulación de personas sea una realidad en la península.

Millones de coreanos fueron separados de sus familias por el conflicto de 1950-1953, que selló la división hermética de la península. —AFP